



### 昭和 32、36 年度における作付けの推移

作物名	32年			36年		
	面積	備考	面積	備考	面積	備考
1代雜種デントコーン	ha 0.5	5号	0.7	5~8号使用		
秋播小麦	0.2	亜麻前作(クローバー混)	0.4			
エンドウ	0.3	ビクトリー1号	0.25	クローバー混		
馬鈴薯	0.1	農林1号	—			
野菜	0.1	自家用	0.1	自家用		
水田	1.5		1.5			
青刈えんばく	—		0.025	クローバー類混		
牧草	1.0	アルサイククローバー, チモシー	3.4	下表の通り		
計	3.7		6.7			

### 昭和 36 年における牧草作付け内訳

区分	面積	牧草名	播種量	生草収量	施肥量	備考
青刈り用	0.6 ha	赤クローバー	kg 1.0	10t/ha当り 2回刈り	肥料(4月28日)	
		アルサイク	0.5	7,000kg	硫安 8kg	
		クローバー			熔過磷 30kg	
		ラデノクローバー	0.3	3回以降	塩加 8kg	
		チモシー	0.5	放牧	牛糞(5月3日, 6月24日)2石	
		オーチャード	1.0			
		ペレニアルライ	1.0			
乾草用	2.0	赤クローバー	1.0	2回刈り 4,800kg	追肥(5月10日) 熔過磷 30kg	アルサイククローバーが多いた め、昭和37年にオーチャード追 播の予定
		アルサイク	1.0			
		クローバー				
		チモシー	1.0			
		オーチャード	1.0			
放牧地	0.8	(草地改良用種子)			共進会に出陳	

年間総収入一八〇万円を夢見ることが出来  
るまでの余裕が出て来ています。これとい  
うのも、恐らく牧草の栽培と利用が合理的  
であり、これが乳牛の最高能力を發揮させ、  
しかも地力を高めて総体の収入をあげ得た  
ものと考えられます。

年間総収入一八〇万円を夢見ることが出来

の表彰をうけました。

の表彰をうけました。東海林さんが出陳した牧草地は、昭和三十四年七月、国の補助をうけ、集約牧野として造成にかかりました。始め雑草の生い繁げる灌木林は伐開され、レーキドーザで抜根が処理されました。新しく陽の目を見た新土は重粘土質、ゴロゴロしている土塊はデスクハローを縦横に四回もかけて奇麗に整地、碎土が行なわれました。そして牧草一辺倒を念願する東海林さんは思い切って、一〇ha当たり炭酸石灰〇・五t、熔

成熾肥三〇キロ、堆肥四、〇〇〇キロを投入、鋤き込んだのでした。

整地の終わった九月、そこに秋播小麦を播種、これにも一〇坪当たり硫安八キロ、過磷酸石灰一二キロ、熔燐一二キロ、塩加四キロ、を施用して、土地の整備と地力の培養を図りました。翌年、雪どけ早々四月に、萌え出ようとする小麦に硫安八キロを追肥、同時に牧草を播種しました。牧草の生産は量の増産と共に栄養生産が大切だという観点から、次のようなまめ科牧草といね科牧草の

すくすく生育した秋播小麦は七月予定通り収穫、あとは一面の緑の牧草地となり、更に増収を期待する東海林さんは、八月十五日硫安一二キロ、過石一二キロ、塩加四キロ、を小麦刈り取り後に追肥しています。北の国の秋は早いのですが、牧草は順調に生育し、九月二十日から十月三日まで、軽い放牧を行なうことが出来ました。

長い冬が終わって、昭和三十六年の春がやつて来ました。四月二十八日、重ねて二〇kg当たり硫安四キロ、熔燐三〇キロ、塩加八キロが施肥されました。六月二十日牧草の開花が始まり、一番刈りが行なわれました。牧草類の栄養生産をあげ、再生力を維持するためには、開花始めの刈り取りが大切だ



### 一番刈り、坪刈り跡 (昭 36. 6)

四飼料単位、一五磅の可消化純蛋白質が含まれているといわれています。従つて九、六九〇キの中には、一、四九二飼料単位、一四五・三五キの可消化純蛋白質が含まれていることとなり、乳牛経済検定組合の飼養標準によれば、中型の乳牛で、脂肪率三・五%程度の牛乳を約二、五〇〇キ(約一四石)搾乳するに足りるだけの飼料価値をもつていると判断され、机の上の計算だけすれば、牛乳代として一〇四當たり約七万円の粗収入があつたことになるわけで、この北辺の地帯では想像も出来なかつたことです。おまけに牧草による地方の増進、堆肥化、牛尿の生産、労力の節約など併わせ考えればどういうことになりましようか。全く考えさせられることで、これが、過去長く非生産地として眠つていた土地から、僅か二~三年の短期間に完成されたことをよくよく考えなければならないと思うのです。確かに造成までの人知れぬ苦労はあつたと思いますが、出来上がつた成果の大きさに比べれば、その苦労も消し飛んでしま

うでしょうね。「やれば出来る」とはこの事実なのです。

この増産の成果は、種々な努力の結晶に  
よってもたらされたものですが、中でも思  
い切った施肥の直接の効果ということが出  
来るようです。一〇kg当たりの施肥量を整  
理してみますと次の通りです。（小麦施肥  
分を含む）

でしょうが、一万キロに近い優良牧草の生産は、あらゆる点から大きなプラスであったことは、誰れしもうなずけることと思われます。

これが、眞の牧草づくりと言えましょう。長い酪農の歴史をもつてゐる人でも、自信をもつて、ここまで進み得なかつたことです。牧草の生産力をさまざまと見せてくられたといつても過言ではありません。最優秀賞が、東海林さんの頭上に輝いたのも当然といえましょう。

東海林さんは、過去の経験を更に生かして、五年後の目標を今、たてています。それは最初にふれましたが次の通りです。

電燈を入れることが、今年のとり敢えずの楽しみといえます。しかし、一面、奥さんが手を怪我して労働に従事出来なくなつたことは、大きな精神的、肉体的な痛手でした。しかし、それも、草地を拡大し、機械を導入し、新たな夢を書いて、酪農理想郷を建設しようと一歩も退かない信念には、頭の下がる思いがします。

春もすぎ、東海林さんの牧草地は、見事に開花期を迎えてることでしよう。電燈のつく日を祝福し、この「やれば出来る」の信念を、皆さんと共に学ぼうではありますか。



東海林氏

堆肥	炭酸石灰	○・五ゾ	(平均市販単価キロ三 円として)	一、五〇〇円)
硫安	三三一キロ	(平均市販単価キロ一 八円五五錢として)	五九三円)	
過石	二四キロ	(平均市販単価キロ一 四円〇六錢として)	三三七円)	
熔燐	七二キロ	(平均市販単価キロ一 五円〇三錢として)	一、〇八二円)	
塩化カリ	一六キロ	(平均市販単価キロ一 九円八九錢として)	三一八円)	
尿素	二〇キロ	(平均市販単価キロ四 〇円六一錢として)	八一二円)	
牛糞	三石			
計				四、六四二円)

## 目 標

- 1 土壤改良——酸土の矯正
  - 2 生産基盤の拡張——土地の購入
  - 3 機械化——ウォーターカップ、ミルカーの導入

年次	乳代 円	牛販 円	牛壳 円	米代 円	山取 円	林入 円	合計 円
昭和 32年	41石 164,000		—	35俵 140,000		—	304,000
36年	106石 530,000	2頭 200,000		100俵 420,000	300,000	1,450,000	
42年	240石 1,200,000	3頭 400,000		60俵 264,000	—	1,864,000	

(参考) 施肥成分量と生産牧草中の肥料成分の比較

区分	施用量 (kg)	Ca (kg)	N (kg)	P (kg)	K (kg)
炭酸石灰(55%)	500	275	—	—	—
熔 煙(20%)	72	—	—	14.4	—
硫 安(20%)	32	—	6.4	—	—
過 石(21%)	24	—	—	5.04	—
塩 加(60%)	16	—	—	—	9.6
尿 素(46%)	20	—	9.2	(0.3%)	(0.6%)
堆 肥(完熟)	4,000	—	(0.6%)	24.0	12.0
牛 尿	540(3石)	—	(1.5%)	(0.2%)	(1.6%)
計		275	47.7	32.52	42.24
生草 9,690kg中の肥料成分		17.0	43.4	16.76	67.15

① 炭酸石灰の大部分は酸土懸式に利用されたと  
考へる。  
② 実際にはこのほかに天然に補給される肥料成  
分があり、また施用された肥料成分の中には流  
亡、残存した成分もあると考へねばならぬ。